
Entrevistas 

 

Entrevista 1 

 

Carlos Peñalosa Valbuena he vivido la mayoría de vida aquí en Sumapaz 

¿Qué le gusta de su vivienda? 

La tranquilidad, el aire puro que se respira acá. 

¿Que no le gusta de su vivienda? 

Yo creo que la vivienda de uno siempre va a ser la mejor, no presenta ninguna incomodidad. 

¿Con cuantas personas habita? 

Con tres más, con mi esposa y mis hijastras. 

¿Como usted cree que una vivienda puede apoyar al campesino en el campo rural? 

Yo considero que no incrementa en los servicios que están un poco caros, como la luz, en los 

problemas de cortes de luz de varios días, también en el problema de gas, están muy elevados los 

precios. 

¿Tiene usted sentido de pertenencia por su tierra? 

Si señor, por eso estoy viviendo aquí, trabajo todos los días con algunas organizaciones y seguiré 

trabajando para proteger nuestra tierra, de que no haya problemas de basuras y tratar no cometer 

los mismos errores y mejorar. 

¿Cuáles desafíos cree usted que presenta un campesino acá? 

Varios, uno de ellos es la falta de un hospital cercano, las vías, medios de comunicación que son muy 

deficientes. 

¿Cómo está construida su vivienda actualmente? 

Como tal es una vivienda arrendada, es una casa prefabricada con servicios básicos. 

¿A qué se dedica? 

Yo me dedico a guarda de seguridad y en una finca familiar a cultivar.  

 

Entrevista 2 

 

 

Mi nombre es Elirio Poveda tengo cincuenta y ocho (58) años soy nacido y criado en Sumapaz zona 

20, de Bogotá. 



¿Qué le gusta de su vivienda? 

Primero que todo quisiera hacer como un recuento de nuestra vivienda rural, inicialmente en 

Sumapaz se contaba que las viviendas eran de bahareque con paja o paroi (tela); pero a medida que 

ha pasado el tiempo han mejorado las viviendas, las hemos reconstruido y hemos tenido unas 

viviendas, no 100 % perfectas pero perfetas para vivir. Mi vivienda me gusta mucho, pero por ser 

rural, porque siento que es muy calmada la zona y me siento muy a gusto en mi vivienda. 

¿Qué materialidad maneja para la vivienda? 

Como le dije inicialmente, aquí existen algunas viviendas antiguas en bahareque con Bara, una 

especie de pasto con barro o arena revuelto con muñiga de vaca en donde se hacían las paredes y 

se cubría con paroi (tela); hoy en día ya contamos con bloques, ladrillos, cementos, etc. (lo 

tradicional) 

En otras viviendas más rurales, porque yo estoy en una zona más urbana, en la zona rural se 

encuentra con las viviendas en madera y teja de zinc, que son lo mas tradicional, ¿porque se hacían 

las viviendas en zinc? por que el producto era más fácil de transportar (la madera) aquí por la 

distancia era muy complicado traer los materiales y es muy costoso, porque si usted va a las partes 

rurales o las veredas la mayoría de casas son hechas en madera.  

¿Que no le gusta de su vivienda? 

No, de la vivienda a mi me gusta todo porque es algo que construí con mi esfuerzo y por eso uno 

valora, en el caso mío, mis hijos y mi esposa que viven en Bogotá a ellos les gusta mucho venir acá 

es por eso, precisamente en nuestra familia somos muy unidos ya que en diciembre hacemos 

nuestras reuniones familiares acá, porque queremos nuestra vivienda, queremos nuestra región y 

queremos nuestra localidad.  

¿Con cuantas personas habita? 

En este momento estoy habitando solo, porque tengo un hijo fuera del país, tengo una hija que 

trabaja en Bogotá, mi esposa también trabaja, en estos momentos estoy viviendo solo, pero algunos 

puentes o fines de semana vienen mis hermanos, viene mi mama, compartimos en familia. 

¿Como usted cree que una vivienda puede apoyar al campesino en el campo rural? 

Eso es lo más importante, la vivienda se debe hacer una vivienda digna; en que sentido, que el 

campesino tenga y se sienta a gusto  con su vivienda, eso hace que el campesino produzca más, 

cultive más, para que pueda llevar sus productos a Bogotá, muchas veces aquí se hacen los 

intercambios pero es muy poco , porque aquí también existe mucho la ganadería,  pero en cuestión 

de la vivienda es muy importante que el campesino viva bien en su vivienda, tenga bien a su familia, 

viviendo en vivienda digna se siente muy ameno se siente muy contento con su familia. 

¿Tiene usted sentido de pertenencia por su tierra? 

Claro, mi tierra a pesar de ser el páramo más grande del mundo, la riqueza que tenemos aquí es el 

agua y el frio, pero eso es lo mas bonito, yo así me siento muy contento y a mí me hablan de Sumapaz 

y eso es lo mío, ese mi tesoro, mi tierra. 



¿Cuáles desafíos cree usted que presenta un campesino acá? 

El desafío del trabajo, el sufrimiento de sacar sus cultivos, inicialmente se trabajaba con yunta de 

bueyes, eso hace un desafío muy importante porque ellos cultivaban a puro pulso la tierra para 

sacar sus alimentos para la ciudad, hoy en día se ha traído la tecnología como con los tractores, 

maquinaria, pero sin embargo se presentan muchos desafíos en que hay mucho invierno, si llueve 

hay que trabajar y aquí es muy húmedo, eso hace que l campesino tenga que trabajar si o si lloviendo 

o haciendo sol ,pero hay que trabajar la tierra. 

¿A qué se dedica? 

yo soy un trabajador de la región de Sumapaz, un agricultor, ganadero, en el caso de sembrar papa, 

huertas, cebollas. En el caso de mi familia, tengo un hermano agricultor, un mediano agricultor. 

¿Qué cree usted que deberíamos saber de Sumapaz? 

Aquí hay mucha riqueza, la historia por ejemplo seria importante porque acá nosotros sufrimos la 

guerra, porque tenemos un atraso de cincuenta (50) años, es una de las regiones que el gobierno 

nacional decía que nosotros éramos guerrilleros. (se asimila) 

porque es que aquí en los años cuarenta (40) por la defensa de la tierra, los campesinos se 

levantaron en peinillas para defender la tierra, de ahí en adelante el gobierno nos dejo solos 

entonces no había policía, no había ejército y los campesinos decidieron trabajar la tierra, hubo un 

tiempo donde se generó esta llamada “guerrilla de Sumapaz” zona roja,  pero con los diálogos  ya 

todo se tranquilizó, se puede ir sin ningún problema a Sumapaz.   

  

 

 

 

 

 


